
ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ 
Плохой вода, 
однако! 

«...Ани-Опой прошел вверх по 
реке шагов трис та, ос тан овился и 
с силой опустил пешню на лед, 
стал долбить новую лунку. Та 
вода, которую он попробовал 
только что в первой лунке, не по
нравилась 'Ани-Опою. Мертвой 
была вода е речке Течице, но 
мер твой не от примеси неф ти, ко
торая может притечь весной 
вмес те со снежными водами, 
а мертвая другой смертью, в 
ко торую не хо тел, не мог по
верить Ани-Опой. И потому 

он стал с ожесточением долбить 
вторую лунку. 

Через час изнурительной ра
боты он, наконец, добрался до 
воды. Но Ани-Опой не спешил об
радовать своих родичей. Он вы
пил всю воду из ладони, зачерп
нул еще и долго перекатывал во 
рту новый глоток.— Ну? — не 
выдержал кто-то. —Говори! Жи
вая вода? 

Ани-Опой поднял лицо. На этом 
старом морщинистом лице было 
такое глубокое горе, такое не
поддельное горе... 

—Мертвыйвода, —-сказал Ани-
Опой, — совсем мертвый. Даже 
трава нету под водой, однако. 
Даже воздух нет в воде, однако. 
Убили воду...» 

Это небольшой фрагмент из ро
мана Эдуарда Тополя: «Красный 
газ». Прочитав его, подумал: а 
что сказал бы Ани-Опой, житель 
Крайнего Севера о состоянии 
воды в нашем Верхнеуральском 
водохранилище?Наверное, тоже 
самое: «Убили воду. Мертвый 
вода,- однако». 

К сожалению, это почти соот
ветствует истине. В адрес зональ
ной инспекции рыбоохраны и ко
митета по экологии за Последние 
I оды' поступила масса писем 
жалоб'О загрязнении нашего Mai -
нитогорского моря. Инспекторы 
вышеназванных контролирующих 
организаций досконально, вдо
ль и поперек, изучили все точки 
«SOS», знают «в лицо» всех 
виновников, на.которых состав
ляли всевозможные протоколы, 
акты, предписания, но «воз и 
ныне там». Кто же прикладывает 
руку к «удушению» нашего моря? 

Еще в 1993 году госинспектор 
по санэпиднадзору Челябинской 
области В. Милинушкин это выяс
нил точно: совхозы «Приураль
ский» (ныне ассоциация «Агро-
Калибр»), «Желтинский», «Крас-
ныйОктябрь», «Уральский», «Ка-
рагайский», Межозерный рудник, 
Верхнеуральский маслозавод и 
другие. Кроме того, начинает ока
зывать неблагбприятное воздей
ствие на состояние ихтиофауны 
водохранилища развивающееся 
строительство на его берегах 
садов и поселков. Причем, раз
мещение последних предусмат
ривается зачастую в местах, при
мыкающих к наиболее ценным 
нерестилищам рыб. 

В ряде совхозов часть меро
приятий по оздоровлению эколо
гии все же выполнена. В том же 
«Желтинском» теперь нет опас
ности загрязнения водохранили
ща сточными водами свиноком
плекса: построены четыре от
стойника для аварийных сбросо-
в. Но зато на складе минераль
ных удобрений порядок так и не 
наведен. 

Наибольший вред водохрани
лищу из всех вышеназванных сов
хозов наносила и наносит ассо
циация «Агро-Калибр». Письма-
жалобы в областную и магнито
горскую инспекцию рыбоохраны 
и комитет по экологии поступают 
от самих же работников этого 
сельскохозяйственного предпри
ятия. Они бьют тревогу, но не 
руководство. Вдоль береговой 
линии у поселка Приуральский 
уже сегодня надо ставить знак 
—сигнал экологической опаснос
ти. Вдоль этого берега не очень 

Если 
хочешь 

рыбку кушать-.. 

хорошо приживается рыба 
почти не живут раки. Купать
ся в жаркий летний день зде
сь тоже нежелательно. Сви
детельство — чирьи и боляч
ки у ребятишек, купающихся 
в районе поселкового пляжа. 
Именно в этот район, как спе
циально, стекаются все «пре
лести» отстойных ям. 

Свое «историческое» нача
ло предупреждающие акты о 
нарушении экологии берут аж 
с 1990 года. Руководство сов
хоза «Приуральский» не от
реагировало на тревожные 
сигналы и на другой год, и на 
следующий... «Наибольший 
вред водоему наносит смыв 
паводковыми и ливневыми 
водами навоза с территории 
навозохранилища хозяйства 
и ферм и частного сектора... 
В течение длительного вре
мени водохранилище загряз
няется сточными водами по
селковой бани... Есть инфор
мация о применении на.црлях 
совхоза пестицидов...» —это 
уже 1993 год. 

Список нарушений мржно 
продолжить и даже изменить 
год. допустим, на 1995-й: ру
ководство совхоза не приня
ло никаких мер и по сей день. 
Там твердо действует прин
цип: «Моя хата с краю». 

— Сколько можно тыкать 
носом в одно и то же место, — 
сокрушается инспектор рыбо
охраны Александр Василье
вич Зеляков. —Штрафов ник
то не боится. Все жалуются, 
что не на чем вывозить этот 
«хлам»: нет бензина, техни
ки. Но ведь это .«нет» и «ле на 
чем» сколько лет Тянется. Со
весть-то надо иметь! 
. В настоящее'время Магни

тогорский зональный комитет 
по экологии и природополь
зованию по-факту загрязне
ния водосбора и Верхнеу
ральского водохранилища 
хозбытовыми стоками посел
ка «Спасский» — напоми
наем: он же «Приуральский» 

и он же «Агро-Калибр» —офор
мляет документы для переда
чи их в прокуратуру Верхнеу
ральского района. Может, хоть 
это поможет? 

Ох, уж эти 
чайки 

Беда, как говорят, не прихо
дит одна. Загрязнение водоема 
водохранилища и вспышку 
болезней рыб местные жители 
и любители-рыболовы связали 
в единую цепь. По логике все 
верно: г р я з н а я , «неживая 
вода» ведет к заболеванию 
рыбы. Подобное заключение 
сразу отвадило многих люби
телей-рыболовов, которые ста
ли вдруг отдавать предпочте
ние другим озерам. Поубавил
ся и спрос в магазинах на «жи
вую рыбку», которую вылавли
вает рыболовецкое предпри
ятие АО ММК. 

...Верхнеуральское водохра
нилище построено в 1964 году 
по проекту Самарского (Куй
бышевского) института «Гидро
проект». При строительстве 
плотины дополнительно были 
выделены средства на рыбохо-
зяйственные нужды, но к сожа
лению, не были освоены Ми
нистерством рыбного хозяйст
ва СССР. В 1992 году решение-
м Малого Совета народных де
путатов Челябинской области 
Верхнеуральское море переда
но АО ММК в аренду для веде
ния промышленного отлова 
рыбы и рыборазведения. Со 
дня своего рождения почти 
двадцать восемь лет это уни
кальное водохранилище было 
практически бесхозным. Отлов 
рыбы там вели и рыболовецкие 
бригады рыбзавода —С исполь
зованием электротралов, почти 
вольно чувствовали себя бра
коньеры, с неплохими уловами 
возвращались и рыболовы-лю
бители. Но это длилось 

недолго. Стали замечать, что 
рыбки в море заметно поубави
лось, да и стала о«а мелкова
той и больной лигулеЗом. 

— Приняли мы хозяйство че
тыре года назад уже больным, 
— рассказывает ихтиолог 
Игорь Михайлович Абрамчук. — 
В первых же наших уловах по
падалась больная рыба. Это 
были в основном карповые виды 
рыб. Для выяснения причин 
заражения и методов борьбы с 
болезнью пригласили специа
листов из института «Сибрыб-
НИИпроект», санитарного ин
спектора Челябинской области 
и ихтиологическую службу Си
бирского филиала по акклима
тизации и борьбе с.болезнью 
рыб. . • 

— И к а к о в о окончательно-
е решение авторитетов от на
у к и ? 

— Обследование нашего 
водоема, его фауны проводи
лось достаточно долго. Учиты
вали все факторы. Пришли к 

единому мнению: вспышка ли-
гулеза произошла даже не бла
годаря загрязнению водоема., 
хотя нечистотные стоки того 
же совхоза Спасский не могли 
не способствовать развитию 
болезни. Главный виновнык за
ражения—это рыбоядные пти
цы. В основном чайки. Именно 
они занесли на наш водоем за
разу. : 

— Как э т о ? 
— Чайке никто не запрещает 

перелетать с одного водоема 
на другой. И никто ей не под
сказывает: мол, там охотиться 
за рыбкой не следует, посколь
ку она больна, а коль зарази
лась, то перелетать на здоро* 
вый водоем нежелательно. Бо
лезнь лигулеза также для кар
повых рыб обычна, как и для 
человека грипп. Более того, по
добная рыбья болезнь никак 
не влияет на здоровье челове
ка. Хотя, согласен, когда вскро
ешь рыбью полость и обнару
жишь глисты, аппетит пропадет^ 
напрочь. Описывать переход и V 
развитие лигулеза, по науке, 
не буду: долго и неинтересно. 
Вот уже который год мы всем 
коллективом рыболовецкого 
предприятия боремся за оздо
ровление водной фауны: вылав
ливаем леща, подлещиков, че-
бачков и каждый год зарыбля
ем сиголетками сиговых, личин
ками судака, щуки, пеляди. Ли-
гулез —не грипп, за две недели 
его не вылечишь, пройдет не 
один год. 

— А если т о т ж е с у д а к за
р а з и т с я л и г у л е з о м ? 

— Личинки тех рыб, которы
ми мы зарыбляем водохрани
лище, не подвержены этой 
бсглезни. 

Оздоровление, действитель
но, с каждым годом набирало 
сипу. В 1992 году в Верхнбу-
•аль'ское водохранилище выпу
щено сеголетка сиговых 14,9 
тыс. штук, в 1993 году — 189, 5 
тыс. шт. сеголетка сиговых и 
11,2 млн. шт. личинок судака и 
щуки, в 1994 году 168 тыс. шт. 
сеголетка сиговых, в 1995 году 
—20,3 млк. шт. личинок сиговы-
х, судака и щуки. И все же ми
нувший год сыграл плохую шут
ку с рыбоводами. Их усилия све
дены практически к нулю: из-
за отсутствия осадков, высо
кой температуры воздуха, сни
жения уровня воды в водоемах 
произошла очередная вспыш
ка болезни леща, снизился его 
улов, произошел замор сиговы-
х. Но коллектив, руководимый 
Ф. А. Бакировым, рук не опусти-
л. Уже в этом сезоне намерены ( 

выполнить большой объем мер 
по улучшению экологического 
и рыбохозяйственного состоя
ния водохранилища. План и его 
выполнение «на виду» у авто
ритетной комиссии и директо
ра по техническому развитию и 
капстроительству АО ММК В. 
Ф. Сарычева. 

— И главное: есть желание 
работать. 

Ю. АЛЕКСЕЕВ. . 

О т р е д а к ц и и . Читателям 
надо знать , ч т о п о л н о п р а в 
ным хозяином Верхнеураль
с к о г о моря является р ы б о 
л о в е ц к а я артель — д о ч е р 
нее п р е д п р и я т и е АО ММК. 
П р е ж д е в с е г о с р ы б а к о в 
комбината — спрос за о з д о 
ровление р ы б ы на р у к о т в о р 
ном море. За б е с п о м о щ н о с т ь 
с в о ю д о л ю ответственнос 
т и , разумеется, несет и зо
н а л ь н ы й комитет по э к о л о 
г и и . 

На снимках: вот-вот по-на
стоящему начнет таять снег, и 
т о г д а все эти «красоты» 
пейзажа поселка Спасский уст
ремятся с паводком в водохра
нилище; идет отлов рыбы. 

Фото а в т о р а . 


